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令和2年 度 下野市総合計画審議会

令和2年7． 月29日 （水） 午前9時30分 か ら午前11時30分 まで

下野市役所3階303、304会 議室

坂村哲也委員、伊藤陽一委員、石川信夫委員、佐 間田香委員、伊澤健二委員、

中村祐 司委員、佐藤 司郎委員、川 中子幹彦委員、大島雅之委員 、川俣一 由委

員、諏訪守委員、小幡洋子委員、渡邊喜正委員、川 田光一委員、小暮泉委員、

木村保弘委員 、近藤勘 偉委員、新海将綱委員、前原保彦委員

【欠席委員 】

江 田俊夫委員 、小池裕昭委員、山口貴明委員

小谷野総合政策部長、梅山総務部長、手塚健康福祉部長、栃本産業振興部長、

瀧澤建設水道部長、清水教育次長

（事務局）福 田総合政策課長、荻原課長補佐、甲田主査、菊地主事

ラン ドブレイ ン（株）

医 圃 ・ 一部公開 ・ 非公 開 ）

な し

な し

令和2年7月30日

【協議事項等】

1開 会

〈事務局〉 令和2年 度第3回 下野市総合計画審議会を開催する。

2あ い さっ

〈事務局〉

〈中村会長〉

は じめに会長か らごあい さつをいただきたい。

コロナの問題で、大学で も人 と接す ることができず、学生 も学内に入 ること

ができなくなっている。IT技 術 を使 って、当初は よかったが、モニターだ

けで接することの問題 も感 じている。 こ うやって会議 を持てて良かった と感

じてい る。本 日もよろ しくお願いいた します。

3進 行 について

〈事務局〉 総合計画審議会条例第6条 の規定によ り、会長が議長 となるので、この後 の

議事進行 を中村会長 にお願いす る。

4

〈中村会長〉

会議成立、会議傍聴の確認

会議成立、会議署名人、会議傍聴の確認 を行 う。

本 日の欠席委員 は3名 であ り、委員定数22名 の うち過半数以上の委員 が出

席 しているため、会議 は成立 となる。

会議署名人 を指名す る。

今回会議 の会議録署名 人には、名簿順 により石川委員、佐間田委員にお願 い



す る。

本 日の会議傍聴 については、新型 コロナ ウイル ス感染症予防対策 として、傍

聴 は制限 し、会議録の公表 によって情報 を公開す ることとしてよろ しいか。

〔出席委員異議な し〕

5議 事

（1）第2回 議事録の確認 について

〈中村会長〉

〈事務局〉

〈中村会長〉

〈事務局〉

議事に移 るにあた り、事務局 より資料 の確認 を求める。

手元 に会議次第 と前回議事録があるので確認願 いたい。本 目2部 制 になって

お り、第1部 は後期基本計画の資料 を使 うため、用意願いたい。後半は総合

戦略の審議 とな り、資料は事前配布 しているが、後半改めて確認す る。

資料確認 は以上 となる。

議題 の1、 前回議事録 の確認 を事務局に説明願 いたい。

会議録 について、事前に各委員 に郵送 し、確認 いただいている。

内容 にっいて、一部修正があったため、本 日修正 した物 を配布 している。

3枚 目冒頭の建設水道部長の回答で、 「長寿命化計画 を作 り、毎年度見直 し、

財源 を検討」となっていたところを、「長寿命化計画 に基づ く修繕計画 を毎年

度見直 ししつつ、財源の確保 にも努めたい」 と修正 した。

本 日修正なければ署名 をいただき確定 したい。

〈中村会長〉 会議録 にっいていかがか。

〔出席委員異議な し〕

〈中村会長〉 会議録 を確定 し、次の議題 に移 る。

（2）第二次下野市総合計画後期基本計画

（3）第二次下野市総合計画後期基本計画

（4）第二次下野市総合計画後期基本計画

〈中村会長〉

（事務局）

〈中村会長〉

〈川中子委員〉

施策 目標4に ついて

施策 目標5に ついて

施策 目標6に ついて

次の議題 は、事務局説 明含 め60分 程度 を予定 としたい。後期基本計画の施

策 目標4か ら6に ついて、事務局よ り説明を求 める。

第二次下野市総合計画後期基本計画 （案）基本 目標4か ら6に ついて概要説

明。

それでは基本施策にっいて順番 に意見伺 ってい きたい。

施策4－1に ついて意見等あるか。

農協か らの選出なので、 ここで話 しておきたい。

認定農業者 は所得580万 円以上を目標にす るとなってい る。見合った作物

を作ってい るが、難 しい状況である。施策 に認定農業者イ コール地域の担い

手 とある。認定農業者 には別個で補助制度 などもあ り優遇 されてはい るが、

補助の審査が厳 しく、申請者の意欲を削 ぐ事にもな りかねないので、国、県

と連携 し、要件を緩和する施策 を検討 して もらいたい。



〈中村会長〉 ご意見 として受 け取 る。

〈前原委員＞83ペ ージ最下部に 「協働 のまちづ くりのための取組」があるが、学校関係

者は 「消費者」の中に含 まれてい るのか。

〈産業振興部長〉大きな意味では給食 な どで学校関係者 も含まれている。

農畜産物のブラン ド化支援の一環 として、地場 もの野菜 を給食 な どに供給 し

ている。近年では地域性 を出すためかんぴ ょうに特化 した支援を行ってい る。

今後 も更 に支援を進 めたい。

〈新海委員〉

〈中村会長〉

82ペ ージ 「指標」の 「新規就農者数 （年間）」が令和元年現状値で11人 、

令和7年 目標値 では10人 で減 となっているが、どの ように計画 しているか。

スマー ト農業 などの事例で人員 を削減 した ものも見 られ るが、農業のデジタ

ル利用は他分野 と比べ遅れてい るとも聞く。

市 としては10人 とい う目標値が どのような考えによるものか教えていただ

きたい。

10人 の数 でな くその中身 とい うことだが、いかがか。

〈産業振興部長＞AI化 な ど新たな農業の取 り組みについては国なども補助を行っている。新規

就農者 についてはとらえ方 もあるが、新たな農業経営者 として独立する方の

ほか、農業形態 に就職す る方 も新規就農者 として計算 している。

その中で現状11名 となっているが、高齢化や人 口減少 といった流れの中で、

現状維持を してい くことは非常に難 しくなっているので、現状か ら下げない

事 を一っの大きな 目標 としている。 ’

〈中村会長〉

〈坂村委員〉

施策4－2に ついて意見等 あるか。

教育分野でも話 したが、コロナによって状況 も変わってい るため、文章に経

営状況が回復 の兆 しなどとあるが、明 らかに厳 しい状況 となっている。

また、4－3も そ うだが、イベ ン トのあり方 も変わると思 うので、それ らを

ふまえた書き方でもいいのでは。

意見 として受 け取っていただきたい。

〈産業振興部長〉ご指摘の とお りコロナの関係で商工関係 を取 り巻 く環境が著 しく変わってい

るのは承知 してい るところである。

計画 を作 る段階では、昨年度産業振興計画 を策定 し、アンケー ト調査 を令和

元年11月 に実施 した。

現状 とは状況が異なる記載 もある。計画策定にあたっては、 これ らも考慮 し

取 り組 んでいきたい。

計画 については新型 コロナを十分に留意 しつつ も、長期的な見通 しの もと、

どのような記述が望ま しいか検討 したい。

〈中村会長〉 方法な どについては実施計画な どでその都度反映 してい くとい うことでよい

か。

〈産業振興部長〉その ように考えてい る。

〈総合政策部長〉施策1－1の 「いきいき暮 らせ る健康づ くり」で、主な事業内容 「新型 コロ

ナウイルス感染症等への対策」の2番 目に 「新たな感染症等への対応指針の

策定 と実施」 とい うことで、全課 において どう対応 、施策実施 してい くか と

い うところを記載 した ところである。

各部門において影響 が大きい ところだが、大 きな流れ はここでまとめさせて



いただいてい る。

〈佐間田委員〉 アンケー トで経営状況が黒字 との回答が5年 前 と比べ、10％ 増加 とあるが、

これは経済の流れなのか、それ ともアンケー トの中に 「これが良かった」「こ

れで黒字になった」な どでてきたのか。

〈産業振興部長〉市内立地企業にアンケー トを実施 したものであ り、個別で どのように経営状

況が よくなったか とい う事 は掌握 しておらず、あくまで全体的な結果である。

ご質問にあったよ うに経済的な流れにより生 じた ものだ とは言えると考え ら

れ る。

〈中村会長〉

〈川俣委員〉

〈事務局〉

〈中村会長〉

〈中村会長〉

〈坂村委員〉

〈中村会長〉

施策4－3で 意見等あるか。

「下野燈桜会」 と 「東 の飛鳥」は新たに始まった事業なので、一 ロメモに入

れていいのでは。逆に 「観光まちづ くり」はある程度続 けているので、外 し

て もいいのでは。 このあとにもあるが、そのあた りを考えて作成 していただ

きたい。

ご意見参考にさせていただき、担 当課 と調整 したい。

事務局はよろしくお願 い したい。

次に施策5－1で 意見あるか。

〔意見無 し〕

施策5－2で 意見等 あるか。

スマー トICに ついて利点な どを言 ってもいいのでは。また、交通環境づ くり

として交通事故対策 を盛 り込んでもいいのでは。意見 として受け取ってもら

いたい。

担 当はいかがか。

〈建設水道部長〉交通安全政策についての書き加 えであろ うと思われ るが、取 り組みなどに含

める事 も出来ると思 うので、あ り方を検討 したい。スマー トICに ついて もメ

リッ トを表記加えてい きたい。

〈中村会長〉 施策5－3で 意見等あるか。

〈坂村委員〉 続 けて申し訳ないが、上下水道 について、災害時に安心 して利用できるとい

うことを表記 して もらいたい。

〈建設水道部長〉重要なイ ンフラなので、関心高い ところだ と思われ る。

95ペ ージー番下で、「協働 のまちづ くりのための取組」に 「応急対策活動の

実施 に関す る協定の実施」 とあるが、 これは下水 についての特記で、災害時

には人材や資材の提供を受けるとい う協定である。

併せて上水道 にも協定 を結んでいる企業 もあるので、連携が取れてい るとこ

ろを記載す るのは可能である。

〈中村会長〉 施策6－1で 意見等 あるか。

〈総合政策部長〉一点訂正 したい。指標 に 「市民活動センターの設置」 とあるが、指標 として

はそ ぐわないので、文章中に盛 り込み、削除させていただきたい。

〈中村会長〉 了解 したが、設置はするとい うことでいいのか。

〈総合政策部長〉令和4年 度オープ ンを目標に、現在の生涯学習情報セ ンターへ設置 を進 めて

いる。次ページの事業 内容 の 「協働のまちづ くりの推進」の中には、「市民活

動センターの設置」 として盛 り込んでいるところである。

〈中村会長〉 では施策6－2に 入 る。



〈中村会長〉

（事務局）

前の施策でもよいが、意見等 あるか。

〔意見無 し〕

新型 コロナへの対応を しっつ、財政運営も考 えていかなけれ ばな らない。 自

治体は頑張って くれているが、出た意見の対応 については検討 していただき

たい。後期基本計画の審議 内容は以上 となる。

今後の予定について連絡す る。

次の審議会 を10月 頃予定 してい る。審議会か ら答 申書 を市長へ提出 してい

ただきたい。 その際意見交換会の場 を設 けるのでよろしくお願 い したい。

答 申書については、今後会長に一任いただいて進め させていただきたい。

完成 した時 には、委員 の皆様に郵送でお示 しする。

〔休憩〕

（5）総合戦略における令和元年度の進捗状況管理について

（中村会長）

（事務局）

（中村会長）

（事務局）

（中村会長）

佐藤委員は所用で退席した。

事務局より資料の確認をお願いする。

資料確認

1

2

3

4

料

料

料

料

資

資

資

資

（産業振興部長）

（建設水道部長）

（健康福祉部長）

資料4参 考資料

下野市まち ・ひ と ・しごと創生総合戦略

議題 （5） について、事務局から説 明をお願いす る。

まち ・ひ と ・しごと創生総合戦略について説明

資料 に基づいて説 明 （資料1、 資料2、 資料3）

資料1か ら3ま で。

資料2・3に ついてD評 価 となっているKPIは 事情をお聞き したい。

9番 近 隣市町等 との共催 による合 同説明会の開催 は、資料 の3で 詳細に説

明 している。例年 、年2回 、3Hと6月 に実施 してきたが、6月 は参加者 が

少ないので効果が期待できないこともあり、3月 のみ実施す ることとしてい

たが、令和元年度 の3月 はコロナの関係 で開催できなかったため、D評 価 と

した。

23番 生垣奨励金補助件数 は、5件 を目標 としていたが令和元年度 は2件

に とどまった。今後は住宅新築補助制度を利用す る方 にアピール をす ること

で件数 を増や していきたい。

57番 夜間保育事業実施園数は、目標数が1か 所に対 して0か 所だったた

めD評 価 とした。民間の保育園は保育士不足等で夜間保育事業 を行 えず、フ

ァミリー ・サポー ト・センターで預かれ る体制を とっているが利用件数はな

い。今後は利用者のニーズを把握 しつつ検討 してい く。

59番 児童館の整備箇所数については、目標数が1か 所に対 して0か 所だっ

たためD評 価 となっている。石橋児童館は老朽化 して新 たな児童館 を計画 し

推進体制図

下野市まち ・ひと・しごと創生総合戦略KPI進 捗状況一覧表

下野市まち ・ひと・しごと創生総合戦略総括評価報告書

地方創生交付金活用事業

地方創生関連交付金活用事業について

令和元年10月 改訂版



（教育次長）

（事務局）

（前原委員）

（中村会長）

（前原委員）

（事務局）

（中村会長）

（佐間田委員）

（健康福祉部長）

てい る。令和4年 度の建築を予定 している。

60番 子育て応援HP「 ママフ レ」アクセス数 は、 ここ数年利用者が減少 し

てい る。平成30年 に子育てに関する情報入手のアンケー トを行った ところ、

市 の広報 ・ホームページが58％ 、友人 ・ロコミが30％ とい うこ とで、マ

マフレは2％ だった。利用率の増加 が見込めないことか ら次回か らKPIを 削

除 したい と考えてい る。子育て安心ハン ドブ ックを発行 し好評 を得ている。

また、AIを 使った情報発信な どを進めていきたい。

4ペ ージ、87番 のスポー ツ活動の実施率は、平成28年 度にスポーツ振興計

画 を策定 した ときのアンケー トか ら51，7％ を基準 とした。令和元年度 は

ア ンケー ト未実施のため実施率が把握できなかった。今年度、アンケー トを

実施 して達成度を測 る予定である。

公共交通の整備 の取組の満足度 は、目標値4に 対 して実績値2と い うことで、

これは令和元年7月 に実施 した市民アンケー トの満足度である。新 たな下野

市公共交通連携計画 に今回の結果を考慮 してい く。 また、令和元年10月 か

ら1市2町 を結ぶ広域連携バスの運行が始まった。

計画書5ペ ージ、PDCAサ イクル による評価 ・検証は どのよ うになってい

るか。合同説明会が開催できなかったからD評 価 とのことだったが、事業を

行った結果、 どのよ うな効果があったのか、費用対効果 になって くるが、単

に回数ではな く効果をお聞きしたい。

KPIを どれだけ厳 しくや ってい るか、 とい うこと。

3番 の企業交流会 ・講習会の開催回数 は、ABCDを 見ただけではわか らな

い9

総合戦略については、113のKPIを 設定 してお り、 この目標に対 して ど

の程度達成 しているかで評価 している。毎年度、その進捗状況 を報告 させて

いただいてい る。資料3で 、実績、分析を記載 している。

単純 な数値 だけでな く、実 の部分を資料 に反映 させるよ う検討 していただき

たい、 とい うことかと思 う。

51番 の児童館 の利用者数 は、地域の高齢者 と世代間交流 を実施す るとある

がメイ ンはそ こではない。また、今後の対応で中学生及び高校生の利用促進

とあるが、現状を見て中高生が利用す るだろ うか。

児童館は18歳 未満 を対象 とした施設ではあるため、世代間交流 として中

高生 と児童 とが一緒に利用できるよう促進 してい く。

（中村会長） 他にいかがか。それでは次 に進 めさせていただ く。

（6）地方創生関連交付金事業の取組状況について

（中村会長）

（事務局）

地方創生関連交付金事業の取組み状況 について、事務局か ら説 明をお願 いす

る。

資料4の 修正 をお願いす る。地方創生拠点整備交付金の （1） 「夜明け前」 リ

ノベーシ ョン事業、（2）グ リムの館施設整備事業の平成31年 度 を令和元年

度 に訂正す る。

資料4、 資料4参 考資料 について説明。



（中村会長）

（川俣委員）

（教育次長）

（川俣委員）

（事務局）

（中村会長）

（事務局）

（中村会長）

これ らの事業を進めてい くうえで、 自由にご意見 をいただきたい。

期間 としてはまだ続いてい く。

資料4の3枚 目、グ リムの館施設整備事業の令和元年度の実績値が赤、マイ

ナスになっている理由は。

対前年の増減 を表 してい る。グ リムの森のイル ミネー ションを平成30年 度は1

0周 年 とい うことで盛大に実施 し、来場者数 が多 くなった。

対前年比だ と他 の指標 と比べて数値 の示 し方 が異なる。

指標の作 りとして見にくさはあると思 うが、 これで国に申請、採択を受 けて

い るので、これで進め させていただきたい。

参考資料でご当地アニメの舞台に立っているのはご当地アイ ドルか。学生が

研究 してい るのでお聞きした。

アニメの声優である。

ありが とうございま した。

（7） その他

（中村会長）

（事務局）

（中村会長）

その他、事務局か ら何かあるか。今後のスケジュール については。

今後のスケジュール は、総合戦略は来年2月17日 に審議会 を開催 したい。

令和3年 度の事業 についてご審議いただきたい と考 えてい る。

それでは、進行 を事務局にお返 しする。
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（ 以上をもって第3回 下野市総合計画審議会を閉会する。

会議の経過 を記載 し、その相違がないことを証す るためにここに署名す る。

会 長

k

（中村 祐司）

村 祐 ：？

署名委員 （石川 信夫）

ちw｝ 信 尺

署名委員 （佐間田 香）
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